

en État islamique. Grâce au consensualisme, les groupes religieux majoritaire et minoritaires sont parvenus à vivre ensemble dans une atmosphère d'acceptation, de compréhension et de tolérance. Cette approche est pratiquée dans toutes les institutions et organisations indonésiennes.

L'harmonie

L'importance attachée à la préservation de l'harmonie pousse les Indonésiens à être plutôt conformistes. Leur attitude est donc très différente de ce que les Occidentaux, y compris les Canadiens, voient comme souhaitable. La plupart des Occidentaux ont au contraire tendance à valoriser les réalisations individuelles et à s'identifier aux gens qui luttent contre le système. Les Indonésiens sont d'accord pour reconnaître la valeur des réalisations individuelles, mais ils pensent qu'on doit aussi faire preuve d'humilité, et qu'on ne doit chercher à faire quelque chose que quand on a l'appui des autres. Les Indonésiens voient d'un mauvais oeil les gens qui se comportent comme s'ils se croyaient supérieurs aux autres. Dire quelque chose comme «c'est moi qui l'ai fait!» peut être interprété comme un signe de suffisance, car cela va à l'encontre des valeurs collectivistes du pays. Comme le dit le proverbe indonésien, dans la rizière, plus les grains sont gros, plus la tige s'incline.

La religion

La religion joue un rôle vital dans la vie des Indonésiens. Le premier canon du *Pancasila* est la croyance en Dieu. L'islam est la religion de près de 85 % de la population; quelque 10 % sont catholiques ou protestants; 3 % sont bouddhistes et 2 % sont hindous. Chaque religion dit prier le Dieu suprême, mais les Indonésiens croient fortement à la tolérance religieuse et toutes les religions sont pratiquées librement. La religion est étroitement mêlée à la politique et à la vie familiale et professionnelle en Indonésie, contrairement à la société canadienne, où elle est généralement cantonnée dans la sphère de la spiritualité.

Les Canadiens doivent apprendre à apprécier l'importance des prières dans la vie des musulmans. Vous allez entendre les mosquées appeler les musulmans à la prière cinq fois par jour: à l'aube, à midi, au milieu de l'après-midi, au crépuscule et en soirée. Les musulmans s'efforcent de faire leurs prières le plus tôt possible au début de chaque période de prière. Il est important de témoigner de votre respect en prévoyant des pauses lorsque les gens doivent prier. Quand vous invitez des gens à dîner, laissez à votre partenaire musulman assez de temps pour arriver après la prière du crépuscule.